



Facultad de Derecho y  
Ciencias Políticas

Número VIII  
**KIEN**  
Boletín Informativo

Junio y julio  
2024



**KIEN**  
**Vol N°. 08**  
ISSN 2981-5819

Junio-julio 2024, Ibagué  
Distribución gratuita

**Dirección**

Alexander Cruz Martínez

**Redacción<sup>1</sup>**

María Camila Perdomo Forero  
Alexander Cruz Martínez  
Cesar Andrés Barrera Alvira

**Contacto**

Universidad de Ibagué,  
segundo piso del Edificio Darío Echandía Olaya  
(Facultad de Derecho y Ciencias Políticas)  
(57) + 60 8 2760010 ext.: 4411

---

<sup>1</sup> Algunos textos fueron redactados con ayuda del Chat GPT

## Presentación

Apreciados lectores:

Nos complace presentar la octava edición de "KIEN", el periódico informativo de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué, correspondiente a los meses de junio y julio de 2024. Este número reúne noticias relevantes, eventos académicos y logros destacados de nuestra facultad las cuales se presentan a continuación.

En junio, la facultad organizó el Sexto Seminario de Coyuntura, titulado "Inteligencia Artificial y Derecho", impartido por el Dr. Gabrielle Vestri. Además, durante este mes se llevó a cabo el curso de la Escuela Internacional de Verano sobre inteligencia artificial y administración pública, con la participación de 30 estudiantes y docentes destacados.

Nuestros estudiantes, Susana Betancourt y Santiago Tovar obtuvieron el primer lugar en el Concurso Regional de Debate Germán Cavelier, y José Luis Figueroa fue reconocido como el Mejor Orador. También, Juan David Bocanegra Cofles presentó su tesis "Hacia la regulación de los cryptoactivos en Colombia", recibiendo distinción laureada.

El Encuentro de Graduados 2024 destacó a Juan Carlos Wills Ospina y Álvaro Rolando Pérez Castro por sus logros en responsabilidad social y desarrollo empresarial. Paula Ramírez Barbosa, egresada destacada, donó veinte libros nuevos a nuestra biblioteca.

Así mismo, los profesores Juan Manuel Barrero y Arnulfo Jamith Hernández participaron en el Segundo Foro Nacional de Educación Política, abordando temas cruciales sobre educación y adoctrinamiento. También se realizó el curso "Nuevas Dinámicas Criminales y Sistema Judicial Penal", ofreciendo un análisis exhaustivo de las tendencias actuales en criminalidad.

En julio, el curso "Estado, Justicia y Derechos en una Sociedad Biodiversa e Incluyente" abordó la relación entre justicia y biodiversidad, con la participación de Angelita Baeyens Caro. El Consultorio Jurídico presentó su informe de gestión, destacando logros significativos y actividades realizadas.

La visita de la profesora Alicia Chicharro Lázaro fortaleció los lazos académicos con la Universidad Pública de Navarra. Finalmente, se rindió homenaje a la Dra. Olga Lucía Troncoso Estrada por su destacada trayectoria académica de más de 20 años. Además, la Dra. Magda Stella Reyes Reyes fue reconocida por su aporte en derecho penal y asumirá un nuevo rol como Coordinadora de la Seccional Tolima de la Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas.

Esperamos que disfruten esta edición y que cada artículo les brinde una visión enriquecedora de las actividades y logros de nuestra facultad.

## Sexto seminario de coyuntura "Inteligencia artificial y Derecho" a cargo del profesor Gabrielle Vestri

El pasado 5 de junio, la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué llevó a cabo el Sexto Seminario de Coyuntura, titulado "Inteligencia Artificial y Derecho". Este evento, que se realizó en el Salón DER-11 del Edificio Darío Echandía, contó con la destacada participación del Dr. Gabrielle Vestri, Doctor en Derecho y Ciencias Políticas, profesor del Departamento de Derecho Público de la Universidad Pablo de Olavide y profesor colaborador de Derecho Administrativo de la Universidad Oberta de Cataluña. Además, es el fundador y director del Observatorio Sector Público e Inteligencia Artificial al que pertenece también la Universidad de Ibagué.

El seminario, que reunió a estudiantes y profesores de la facultad, fue un espacio de reflexión y análisis sobre el impacto de las nuevas tecnologías en la administración pública y el ámbito jurídico, tanto en España como a nivel mundial. El Dr. Vestri, experto en la materia, ofreció una ponencia en la que abordó la implementación de la inteligencia artificial en procesos administrativos y legales, destacando sus beneficios y desafíos.

Uno de los puntos clave de la conferencia fue la discusión sobre las implicaciones éticas y de derechos humanos derivadas del uso de la inteligencia artificial. El Dr. Vestri enfatizó en la necesidad de una regulación adecuada que garantice la transparencia, responsabilidad y equidad en el uso de estas tecnologías. Asimismo, subrayó la importancia de la formación continua de los profesionales del derecho para adaptarse a estos cambios y poder asesorar adecuadamente en temas relacionados con la inteligencia artificial.

El evento no solo permitió a los asistentes adquirir conocimientos de vanguardia, sino también interactuar y debatir con el Dr. Vestri sobre casos prácticos y experiencias internacionales en el uso de la inteligencia artificial en el derecho. La participación de los estudiantes y profesores enriqueció el seminario, generando un ambiente dinámico de aprendizaje y colaboración.



## Curso escuela de verano: cuestiones actuales de la inteligencia artificial y la administración pública

Del 4 al 12 de junio, la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas llevó a cabo el curso de la Escuela Internacional de Verano "Cuestiones Actuales de la Inteligencia Artificial y la Administración Pública". Este contó con la participación de 30 estudiantes interesados en profundizar sus conocimientos en la aplicación de la inteligencia artificial en el ámbito administrativo y legal.

El equipo de docentes estuvo conformado por el Dr. Gabrielle Vestri quien abordó temas como la implementación de tecnologías avanzadas en la gestión pública y las implicaciones éticas y legales que conlleva.

Junto a él, participaron la abogada Paula Andrea Ramírez Barbosa, graduada de la Universidad de Ibagué y doctora en derecho de la Universidad de Salamanca, quien aportó una perspectiva crítica sobre los desafíos y oportunidades que la inteligencia artificial presentan en el campo del derecho penal.

El curso también contó con la participación de Alexander Cruz Martínez, doctor en Derecho y decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué quien discutió casos prácticos relacionadas con la ética y las nuevas tecnologías.

Completó el equipo el abogado Juan Manuel Rodríguez Acevedo, de la Universidad del Rosario, con una maestría en Relaciones Internacionales de la Pontificia Universidad Javeriana y candidato a Doctor en Estudios Políticos de la Universidad Externado de Colombia. Juan Manuel, profesor de tiempo completo de la Universidad de Ibagué, exploró las implicaciones internacionales y comparativas del uso de la inteligencia artificial en la administración pública.

Curso Escuela de Verano  
**Cuestiones actuales de la inteligencia artificial y la administración pública**

**Docentes:**

- Gabrielle Vestri:** Licenciado en Derecho de la Universidad de Florencia. Doctor en Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Pablo Olavide de Sevilla. Profesor colaborador en Derecho Administrativo en la Universitat Oberta de Catalunya.
- Paula Andrea Ramírez Barbosa:** abogada de la Universidad de Ibagué. Con posgrados en Derecho Penal por las universidades Católica de Colombia y de Salamanca. Máster en Estudios Políticos y doctora en Derecho de la Universidad de Salamanca, España.
- Alexander Cruz Martínez:** abogado de la Universidad de Ibagué. Magíster en Gestión y Políticas Públicas de la Universidad de Chile y en Derecho Administrativo de la Universidad del Rosario. Doctor en Derecho de la Universidad Externado de Colombia. Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué.
- Juan Manuel Rodríguez Acevedo:** abogado de la Universidad del Rosario. Magíster en Relaciones Internacionales de la Pontificia Universidad Javeriana. Candidato a Doctor en Estudios Políticos de la Universidad Externado de Colombia. Profesor de Tiempo Completo de la Universidad de Ibagué.

**Horarios**  
Del 4 al 7 de junio  
8:00 a.m. a 12:00 m. y 2:00 a 6:00 p.m.  
8 de junio  
8:00 a.m. a 12:00 m.  
11 de junio  
12:00 a.m. a 12:00 m. y 2:00 a 6:00 p.m.  
12 de junio  
8:00 a.m. a 12:00 m.

Escuela Internacional de Verano  
Universidad de Ibagué  
Comunidad por el desarrollo humano

## Dos premios para Unibagué en concurso regional de Debate de la Asociación Cavalier del Derecho

El pasado 7 Junio 2024, la dupla conformada por Susana Betancourt y Santiago Tovar logró el primer lugar en el Concurso Regional de Debate en Derecho de la Competencia Germán Cavalier 2024, demostrando sus habilidades y destrezas orales ante



un jurado compuesto por expertos de otras universidades de Tolima, Huila y Caquetá. Además, José Luis Figueroa, estudiante de noveno semestre, fue reconocido como el Mejor Orador del Concurso, destacándose por su sobresaliente desempeño.

Para alcanzar el triunfo, Susana y Santiago presentaron una memoria escrita de un caso hipotético en la primera fase del certamen, logrando una calificación sobresaliente. "Este Concurso tiene un prestigio importante en el país y nuestra Universidad se ha destacado en varias versiones. Lo teníamos muy presente, pero para participar debíamos estar, por norma, mínimo en sexto semestre. Para esta edición ya cumplíamos el requisito y decidimos inscribirnos", afirmó Susana Betancourt.

Según los jueces, la dupla de Unibagué siempre atacó los argumentos y no a las personas, demostrando una madurez conceptual valiosa en escenarios de debate.

Por su parte, José Luis Figueroa se destacó por su lenguaje corporal y verbal, claridad conceptual, pertinencia argumentativa y respeto del tiempo asignado, lo que le valió el reconocimiento como el Mejor Orador del Concurso.

La preparación de los estudiantes incluyó la investigación de temas relevantes como los pactos de exclusividad mercantil y los actos de deslealtad entre competidores comerciales. Sus planteamientos originales, claridad en las intervenciones, conocimiento jurídico y respuestas pertinentes a los cuestionamientos de los jurados fueron claves para su victoria.

Los ganadores subrayaron la importancia de asignaturas clave como Litigación Oral y Argumentación Jurídica, que fortalecen sus habilidades comunicativas. Esta formación se enriquece con el sistema modular, que ejercita la oratoria, la retórica y el sustento técnico en la práctica.

Desde 2021, los estudiantes de Unibagué han dejado un legado de participaciones destacadas en los concursos de la Asociación Cavalier del Derecho, demostrando el alto nivel académico y competitivo de la Universidad.

## Brillante tesis de grado acerca de la regulación de criptoactivos

El estudiante de último semestre, Juan David Bocanegra Cofles, el 14 de julio, se destacó con la presentación de su tesis de grado titulada, "Hacia la regulación de los criptoactivos en Colombia. Retos y Oportunidades." Este trabajo, que aborda un tema de creciente relevancia en el panorama legal y financiero, fue dirigido por el Dr. Cesar Barrera Alvira.

La tesis recibió la calificación de distinción laureada por parte del profesor Juan Camilo Varón Sepúlveda, quien junto con el Dr. Barrera, resaltó el valor investigativo y las amplias contribuciones del trabajo. Según los evaluadores, la tesis de Bocanegra no solo ofrece una perspectiva detallada sobre los desafíos y oportunidades en la regulación de los criptoactivos en Colombia, sino que también sienta las bases para un marco legal robusto que aborde este fenómeno emergente.

El trabajo de Bocanegra es notable por su dimensión histórica, que incluye un análisis de problemáticas asociadas a estafas con pirámides, ofreciendo así un recurso pedagógico invaluable para otros estudiantes interesados en profundizar en esta área del derecho. La tesis se convierte en una referencia esencial para quienes deseen comprender los mecanismos y regulaciones necesarios para proteger a los inversores y fortalecer la transparencia en el manejo de criptoactivos.

La Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué felicita a Juan David Bocanegra Cofles por su excepcional trabajo.



## Encuentro de graduados 2024: Un éxito con reconocimientos destacados

El pasado sábado 15 de junio, la Universidad de Ibagué celebró su esperado Encuentro de Graduados 2024, un evento lleno de momentos memorables, repleta de música, amistad y grata compañía.

Bajo la temática "El Tolima y sus colores", el campus se engalanó con elementos tradicionales de la región: alas de colibríes, faldas de bailarinas y hojas de tamal, creando un ambiente festivo y sanjuanero.

Uno de los momentos más

significativos de la celebración fue el reconocimiento entregado por la Unidad de Relación con Graduados a cuatro de los egresados más destacados por su trayectoria. En el área de Derecho, dos graduados fueron honrados por sus logros excepcionales.

En la categoría de Responsabilidad Social, el premio fue otorgado a Juan Carlos Wills Ospina, actual representante a la Cámara por el Tolima, especialista en Derecho Administrativo de la Universidad Nacional de Colombia, Magíster en Acción Política de la Universidad Francisco de Vitoria en Madrid y en Derecho Constitucional de la Universidad Externado de Colombia, y Doctor Honoris Causa en Administración de la Universidad Santander de México.



Juan Carlos ha ocupado importantes cargos en el ámbito político y ha recibido numerosos reconocimientos. Su destacada trayectoria política y social lo ha convertido en un referente de liderazgo y compromiso con la comunidad.

En la categoría de Desarrollo Empresarial, el premio fue otorgado a Álvaro Rolando Pérez Castro, egresado de la primera promoción de la Facultad de Derecho en 1999.

Tras recibir una beca para estudiar en la Universidad de Salamanca, decidió dedicarse a la defensa

de causas penales, la academia y la creación de proyectos productivos. Desde 2001, Álvaro ha liderado su propio estudio de abogados, expandiendo su presencia a Estados Unidos, México y Argentina.

Su dedicación y formación continua, incluyendo una especialización y tres maestrías, han sido fundamentales para su éxito. Además, ha contribuido significativamente a la academia como decano y profesor en diversas universidades, y es un conferencista y autor reconocido a nivel nacional e internacional.

La comunidad de la Universidad de Ibagué felicita a estos destacados egresados y les desea continúen cosechando éxitos en sus respectivas áreas, llevando el nombre de nuestra universidad en alto.

## Paula Ramírez, egresada destacada, dona libros nuevos a la biblioteca

El pasado 17 de junio, la doctora Paula Ramírez Barbosa, graduada del programa de Derecho de la Universidad de Ibagué, realizó una significativa donación de veinte ejemplares de libros nuevos a la colección de la biblioteca de nuestra universidad. Todos pertenecen a la prestigiosa editorial Tirant lo Blanch. Paula Ramírez Barbosa, quien recibió su doctorado en Derecho Penal por la Universidad de Salamanca en España, ha cursado estudios en prestigiosas instituciones internacionales, como la Universidad Georgetown, de Oxford, de Chicago, el Massachusetts Institute of Technology, la American University Washington College of Law, y la University of Pennsylvania en Wharton Executive Education.

Actualmente es conjuer de la Sala Penal de la Corte Suprema de Justicia de Colombia y profesora de posgrado en las Universidades Católica y Externado de Colombia y consultora para la American Bar Association y el Centro Internacional de Derecho Corporativo y Económico (CIDCE). Además, es miembro correspondiente de la Academia Colombiana de Jurisprudencia.

La generosa donación de la doctora Ramírez incluye una variedad de títulos esenciales para el estudio del derecho penal, probatorio, tributario y deportivo, entre otros. De su autoría o coordinación, se destacan: Derecho Penal y Criminología; Sus transformaciones jurídicas. Libro Homenaje a Roberto Bergalli Russo y Derechos Humanos, Justicia Transicional y sus Perspectivas Globales.

Este acto de solidaridad con su alma mater refleja la nobleza y el compromiso de Paula como graduada de nuestro programa de Derecho. Su contribución no solo enriquece nuestra biblioteca, sino que también inspira a nuestros estudiantes y docentes a seguir el ejemplo de excelencia y dedicación que ella representa. Su apoyo fortalece nuestra misión de formar juristas éticos y comprometidos con la sociedad. En nombre de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué, extendemos nuestro más profundo agradecimiento.



## Profesores de la Universidad de Ibagué sobresalen en el Segundo Foro Nacional de Educación Política organizado por el CEP

Entre el 18 y 20 de junio de 2024, se llevó a cabo de manera virtual el 2º Foro Nacional de Educación Política: "Democracia en la encrucijada", organizado por el Centro para la Educación Política (CEP) en colaboración con la Universidad Nacional de Colombia, la Universidad de los Andes, la Universidad del Rosario y la Universidad de Ibagué. Este evento, transmitido desde Bogotá a través de Zoom y YouTube, se convirtió en un espacio de discusión fundamental sobre los retos y avances de la educación política en medio de las amenazas a la democracia en América Latina.

El foro contó con la destacada participación de los profesores de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué, Juan Manuel Barrero Arbeláez y Arnulfo Jamith Hernández Campos, quienes contribuyeron significativamente a las diversas discusiones y mesas redondas.

El 19 de junio, el profesor Juan Manuel Barrero Arbeláez participó en el panel titulado "¿Adoctrinamiento o educación política?", moderado por el Prof. Julio Gaitán de la Universidad del Rosario. Durante su intervención, Barrero abordó la delicada línea entre la educación política



y el adoctrinamiento, subrayando la importancia de fomentar un pensamiento crítico entre los estudiantes y rechazar cualquier forma de manipulación ideológica en el ámbito educativo.

El día siguiente, 20 de junio, el profesor Arnulfo Jamith Hernández Campos intervino en la mesa "Pensar el pasado: la historia como educación

política". En su exposición, Hernández destacó cómo la enseñanza de la historia puede servir como herramienta poderosa para reforzar las prácticas democráticas desde una edad temprana, proponiendo metodologías innovadoras para la educación política en las escuelas. Su enfoque práctico y su compromiso con la formación de ciudadanos informados y críticos resonaron fuertemente entre los asistentes.

El evento contó con la apertura de Diego Andrés Cancino, viceministro del Interior, y la participación de destacados académicos y profesionales, como Juan Carlos Echeverry, entre otros 30 panelistas. Las mesas y conferencias abordaron temas cruciales como la responsabilidad política de la tecnocracia, los desafíos del autoritarismo en América Latina y el papel de los medios de comunicación en la era de la posverdad.

## Curso de verano: nuevas dinámicas criminales y sistema judicial penal

La Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué culminó con éxito el curso titulado "Nuevas Dinámicas Criminales y Sistema Judicial Penal: Panorama General del Proceso Penal Colombiano", realizado del 17 de junio al 4 de julio de 2024, como parte de su Escuela Internacional de Verano. Este curso, que contó con la participación de 17 estudiantes, ofreció un análisis exhaustivo sobre las tendencias actuales en la criminalidad y las respuestas del sistema judicial penal, tanto en Colombia como en el contexto internacional.

Bajo la modalidad híbrida y la coordinación de las doctoras Magda Stella Reyes Reyes y Sandra Bibiana Vargas Castro, profesoras de tiempo completo de la facultad, el curso contó con un equipo docente de renombrados expertos en derecho penal y criminología. Entre ellos, la abogada y magíster en Política Pública Criminal de la Universidad de Salamanca (España), Andrea Duarte, quien cuenta con amplia experiencia en litigio internacional; Álvaro Rolando Pérez Castro, abogado de la Universidad de Ibagué, Master of Law de la Universidad de San Diego (EE.UU.), maestro en Derecho Procesal Penal de la Sergio Arboleda, y especialista en Derecho Constitucional; José Fernando Almeida Ramón, abogado de los Tribunales de la República por la Pontificia Universidad Católica del Ecuador y Doctor en Jurisprudencia por la misma universidad, LLM (Master in Law) con especialidad en Litigación Oral de la California Western School of Law y Master en Derecho Penal Económico y de la Empresa de la Universidad Carlos III de Madrid; Susan Lustig, directora Administrativa de la Alianza Estatal de la Conferencia de Procuradores Generales de Justicia de los Estados Occidentales de los Estados Unidos; Albertico Guinto Sierra, licenciado y Doctor en Ciencias Jurídicas Penales, Director de su despacho de abogados en México, Master en Derecho en España y Estados Unidos; Raúl García Víquez, Director de la Revista Matices en Estado de México, Doctor de la Universidad de Sevilla (España), consultor y abogado litigante en México; y Rodolfo Guerrero Martínez, socio fundador y representante legal de la Sociedad Civil Coffee Law.

Este curso subraya el compromiso de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué con la formación de profesionales altamente capacitados para enfrentar los retos contemporáneos del derecho penal. La exitosa realización de este evento académico es un testimonio del esfuerzo continuo por ofrecer una educación de calidad y relevante, adaptada a las necesidades de la sociedad actual y a las exigencias del sistema judicial penal.

## Cursos: Estado, justicia y derechos en una sociedad biodiversa e incluyente

Del 2 al 10 de julio de 2024, la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué llevó a cabo el curso "Estado, Justicia y Derechos en una Sociedad Biodiversa e Incluyente" como parte de su Escuela Internacional de Verano. Este curso, que contó con la participación de 12 estudiantes, y abordó la relación entre el Estado, la justicia y los derechos en el contexto de una sociedad que valora la biodiversidad y la inclusión.

El equipo docente estuvo conformado por tres destacados académicos y profesionales. Juan Manuel Barrero Arbeláez, profesor de tiempo completo de la Facultad, reconocido por su experiencia en temas de filosofía y derechos humanos, coordinó el curso y lideró varias sesiones. Por su parte, Fredy Camacho Díaz, también profesor de planta, con una vasta trayectoria en derecho administrativo y políticas públicas, completó el equipo docente, ofreciendo una perspectiva integral sobre el ambiente y el derecho internacional.

Angelita Baeyens Caro, fue la invitada internacional. Ella es abogada de la Universidad de Ibagué y posee un LL.M., Cum Laude, de la University of Notre Dame Law School. Actualmente, se desempeña como Vicepresidenta de Incidencia y Litigio Internacional en Robert F. Kennedy Human Rights. En su trayectoria profesional, ha trabajado en la ONU como Oficial de Asuntos Políticos en el Departamento de Asuntos Políticos, División de las Américas, y en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) como Asistente Especial del Secretario Ejecutivo y Coordinadora de la Relatoría sobre Personas Defensoras de Derechos Humanos. Además, Angelita es Profesora Adjunta de Derecho en la Facultad de Derecho de Georgetown.

**Nuevas dinámicas criminales y sistema judicial penal: Panorama general del proceso penal colombiano**

Este curso tiene como fin ofrecer un análisis exhaustivo sobre las tendencias actuales en la criminalidad y las respuestas del sistema judicial penal, tanto en Colombia como en el contexto internacional.

**Andrea Duarte Vargas**  
**Álvaro Rolando Pérez Castro**  
**José Fernando Almeida Ramón**  
**Albertico Guinto Sierra**  
**Susan Lustig**  
**Raúl García Víquez**  
**Rodolfo Guerrero Martínez**  
**Sandra Bibiana Vargas Castro**

**Inicia:** 17 de junio de 2024  
**Termina:** 4 de julio de 2024  
8:00 a.m. a 12:00 m. y 2:00 a 6:00 p.m.  
Virtual - presencial

Escuela Internacional de Verano  
Universidad de Ibagué

Curso de Verano:  
**Estado, justicia y derechos en una sociedad biodiversa e incluyente**

**Juan Manuel Barrero Arbeláez**  
**Angelita Baeyens Caro**  
**Fredy Camacho Díaz**

**Horarios**

2, 4 y 11 de julio  
9:00 a.m. a 12:00 m.

3, 5 y 12 de julio  
9:00 a.m. a 12:00 m.  
y 3:00 a 7:00 p.m.

8 de julio  
9:00 a.m. a 1:00 p.m.  
y 3:00 a 7:00 p.m.

9 de julio  
9:00 a.m. a 1:00 p.m.

10 de julio  
9:00 a.m. a 1:00 p.m.  
y 3:00 a 6:00 p.m.

Escuela Internacional de Verano  
Universidad de Ibagué

## Consultorio Jurídico presentó sus principales logros en el último año

La directora de Consultorio Jurídico, Edna Catherine Beltrán Tovar, el 6 de julio presentó su informe de gestión ante la Facultad. Destacó el premio al Mejor Estudiante de Consultorio Jurídico 2023, en cabeza de Natalia Andrea León Salas, otorgado por la Corporación Excelencia a la Justicia.

El Consultorio Jurídico Itinerante llevó a cabo varias brigadas jurídicas en diferentes municipios. El 6 de octubre de 2023, en el municipio de Ambalema, se atendieron 18 usuarios en colaboración con la Personería Municipal y Ambaviva. El 4 de noviembre del 2023, en el alto de Gualanday, se realizó la pre-inscripción para asesoría legal, atendiendo a 12 usuarios el 20 de noviembre de 2023. El 20 de abril del 2024, en el municipio de San Antonio, se atendieron 15 usuarios gracias a la colaboración con la Alcaldía y la Personería Municipal. Además, en las comunas 6 y 7 de Ibagué proporcionó asesoría jurídica a más de 30 personas, y se celebró la clausura de la quinta cohorte del Seminario Taller: Gestores Jurídicos Comunitarios el 28 de mayo, con 17 graduados. En términos de estadísticas, durante el año 2023 y el semestre A-2024, el Consultorio Jurídico atendió a 2267 usuarios, de los cuales 749 casos fueron radicados y 1581 casos fueron enrutados. Adicionalmente, se resolvieron 156 consultas vía correo electrónico.

Además, se destaca la creación del programa "La Voz Jurídica" en octubre de 2023, emitido por "La voz del pueblo 920AM" los martes y jueves de 10:00 AM a 11:00 AM, y cuenta con más de 50 programas realizados hasta la fecha, gracias al apoyo del equipo del Consultorio Jurídico y los profesores de la Facultad. Además, se llevó a cabo la octava temporada del programa radial "Consultorio Jurídico al Aire", transmitido por El Anzuelo Medio los viernes a las 10:00 AM.

El Consultorio Jurídico también firmó un convenio con la Secretaría de Desarrollo Social Comunitario de la Alcaldía de Ibagué, permitiendo a los estudiantes de Consultorio Jurídico realizar turnos en la Casa de la Mujer y en las direcciones de mujer, infancia y adolescencia, adulto mayor, discapacidad y habitante en condición de calle.

Otros acuerdos son el de mediación penal con la Fiscalía General de la Nación y el de cooperación con la Universidad del Bosque, destinado a realizar acompañamiento jurídico a la población mediante encuentros virtuales y visitas presenciales a Girardot, Ricaurte y Flandes, buscando aliados gubernamentales. Un logro significativo fue el Proyecto Casa Inglesa de Ambalema, donde la Clínica Jurídica intervino como coadyuvante, logrando que esta acción popular se incluyera en el plan de desarrollo 2024-2027 de la Gobernación del Tolima, protegiendo este monumento como patrimonio histórico. El Feminario por la Equidad, celebrado el 20 de marzo del 2024, destacó las contribuciones de las mujeres en instituciones públicas y privadas, con la participación de la alcaldesa de Herveo, quien promovió el diálogo constructivo y fortaleció el tejido social. El Festival de la Conciliación por el Cambio, realizado del 14 al 24 de septiembre de 2023, incluyó actividades pedagógicas, artísticas y culturales para fomentar la cultura del diálogo y la resolución pacífica de conflictos. Finalmente, el Consultorio Jurídico logró un asiento en la Mesa Departamental de Género, reafirmando su compromiso con la equidad y la justicia social.



## Visita de la profesora Alicia Chicharro Lázaro a la Universidad de Ibagué

Entre el 11 y 12 de julio, la Universidad de Ibagué recibió a la profesora Alicia Chicharro Lázaro, de la Universidad Pública de Navarra, España. Su visita fue una excelente oportunidad para fortalecer los lazos académicos y de investigación entre ambas instituciones pues sostuvo reuniones con Lina Contreras, directora de la Oficina de Relaciones Internacionales, Lida Marcela Franco, directora de Investigaciones y el equipo de Paz y Región.

En el ámbito de la Facultad de Derecho, la profesora Chicharro se reunió con el decano Alexander Cruz Martínez. En esta fructífera conversación, abordaron temas relacionados con el funcionamiento y la estructura de las facultades de derecho en ambas universidades, así como aspectos del currículo de derecho, identificando áreas para posibles mejoras y colaboraciones. Asimismo, la profesora Chicharro se reunió con los miembros del grupo de investigación Zoon Politikon de la Universidad de Ibagué. Durante este encuentro, explicó el funcionamiento de los grupos de investigación en España, ofreciendo valiosas sugerencias para mejorar la producción académica y estrategias para publicar en revistas extranjeras. Los investigadores de Zoon Politikon aprovecharon la oportunidad para formular preguntas y establecer un diálogo enriquecedor con la profesora Chicharro.

Alicia Chicharro Lázaro es profesora doctora de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales. Sus principales líneas de investigación incluyen el terrorismo internacional, las instituciones y el modelo político de la Unión Europea, y la protección internacional de los derechos humanos. Ha publicado numerosas investigaciones y ha presentado ponencias en diversos congresos internacionales. La visita de la profesora Alicia Chicharro Lázaro fue de gran importancia para la Universidad de Ibagué, aportando nuevas perspectivas y fomentando el intercambio académico y de investigación.



## Emotivo tributo a la profesora Olga Lucía Troncoso Estrada

El pasado 17 de julio de 2024, la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Ibagué celebró un significativo evento para exaltar a la Dra. Olga Lucía Troncoso Estrada, quien culmina un exitoso trayecto académico de al menos 20 años como profesora de planta y en distintos cargos de liderazgo dentro de su Facultad.

El evento, llevado a cabo en el marco de su jubilación, se desarrolló en el auditorio del edificio Darío Echandía. Encabezado por el rector Alfonso Reyes Alvarado, el decano Alexander Cruz Martínez y otras autoridades académicas, quienes rindieron un merecido reconocimiento a su trabajo.

La ceremonia comenzó con palabras de bienvenida del Dr. Alfonso Reyes Alvarado, seguidas por la entrega de una resolución formal a cargo de la Dra. Margarita Rosa Sañudo Bustamante, secretaria General de la institución.

Por su parte, el decano exaltó las cualidades de la profesora e investigadora y le deseó momentos gratos en familia, en un ritmo laboral más sosegado.

A su turno, el equipo del Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación entregó una placa conmemorativa, con la que se exaltó su compromiso y su tenacidad para enseñar y servir a las comunidades.

Algunos de sus estudiantes de antaño y de ahora expresaron su admiración y aprecio por la pertinencia de sus enseñanzas y orientaciones, y le hicieron saber cuán trascendente fue encontrarse con ella en un aula de clase para el resto de sus vidas.

En su discurso de agradecimiento, la Dra. Troncoso Estrada mostró su profunda emoción y agradecimiento hacia todos los presentes, destacando que el mayor reconocimiento de un profesor es la gratitud de sus estudiantes. "Estoy sorprendida por las manifestaciones de



carinho de mis compañeros y estudiantes. La academia se convirtió en mí en un proyecto de vida del que me siento orgullosa; como docente, no hay mayor reconocimiento que el agradecimiento de los estudiantes y saber que se ha aportado realmente en su formación profesional, e incluso personal, me llena de alegría y orgullo", expresó la Dra. Troncoso Estrada.

Este homenaje marca el inicio de un nuevo capítulo en su legado profesional, no sin antes subrayar su impacto y la relevancia como referente ético y de rigurosidad en su deseo de acercar y promover la administración de justicia en todo el territorio nacional con altura.

En Unibagué, se desempeñó como decana de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, coordinadora de la maestría en Derecho, coordinadora y docente de la Especialización en Derecho Civil, coordinadora del Área de Derecho Privado del Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación, y docente de Derecho en las asignaturas Introducción al Derecho Privado, Derecho Comercial General, Globalización y Derecho, Derecho Comercial Comparado y Propiedad Intelectual.

Olga Lucía Troncoso Estrada es profesional en Derecho egresada de la Universidad Externado de Colombia, especialista en Derecho Comercial y en Derecho Civil de Unibagué en convenio con la Universidad de Salamanca, y magíster en Derecho con énfasis en Derecho Público y en Derecho Privado de la Unibagué. Asimismo, fue nombrada integrante de la Academia Colombiana de Jurisprudencia. También se ha desempeñado como Juez de la República y fue abogada regional del banco AV Villas, catedrática de la Universidad del Tolima y abogada litigante.

## Despedida y reconocimiento a la Dra. Magda Stella Reyes Reyes

El pasado 8 de julio, la Dra. Magda Stella Reyes Reyes, reconocida por su invaluable aporte en el área de derecho penal y su notable trayectoria como investigadora, informó su decisión de emprender un nuevo camino en su carrera profesional.

Durante su permanencia en la Universidad de Ibagué, la Dra. Reyes se distinguió por su compromiso, dedicación y pasión por la enseñanza. Su enfoque integral en la docencia y su generosidad al compartir conocimientos y experiencias han impactado positivamente a nuestros estudiantes y colegas, contribuyendo de manera significativa a la misión de formar profesionales éticos y comprometidos con la sociedad.

El Decano de la Facultad de Derecho, Alexander Cruz Martínez, reconoció su compromiso, entrega y pasión por la enseñanza, las cuales han dejado una huella imborrable en nuestra comunidad académica.

Sin embargo, celebramos con entusiasmo la nueva oportunidad que ha surgido en su carrera profesional como lo es el reciente nombramiento como Coordinadora de la Seccional Tolima de la Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas. Estamos seguros de que en este nuevo rol continuará demostrando su capacidad y vocación de servicio, contribuyendo de manera significativa a una causa tan noble. La comunidad de la Universidad de Ibagué le desea el mayor de los éxitos en esta nueva etapa y agradece profundamente su valioso aporte a nuestra facultad.

